
1.《哥林多後書第一章》── 林後 1:1-24                              【組長本】 

保羅寫了 3 封信給哥林多教會：第 1 封就是現在的哥林多前書。第 2 封是保羅流著同情的眼淚寫成

的（2：9，7：8，12），但已遺失了。第 3 封是哥林多後書。  

新約共有 5 卷教牧書信：哥林多前書、提摩太前書、後書、提多書都是論及牧養教會的內容。寫哥林

多後書的原因 保羅在以弗所寫完了哥林多前書，之後他計畫往特羅亞去，但因提多不在，他又不能久

留，便往馬其 頓去了。他在那裡遇見了提多（2：13，徒 20：1），提多向他報告好消息：哥林多信徒

靈性復蘇（林後 7：5－16）。提多又提到有些假師傅十分活躍：他們否定保羅的權柄，並且誹謗他；

哥林多信徒也受到 他們的影響。所以保羅寫這封信警告及糾正他們；為自己辯護。哥林多信徒受假師

傅滲透，攻擊保羅的品格並他的權柄。由於保羅宣告更改行程——由兩次短訪轉為一次長訪。他們就說

保羅的話不可信。他們又說保羅不是真使徒；還說保羅把為耶路撒冷捐獻的錢納入私囊裡。因此保羅立

刻寫這信，特別用自己的經歷來見證他的行事為人和工作。 

【問題討論】 

1. 哥林多後書 1:4-7「我們在一切患難中，祂就安慰我們，叫我們能用神所賜的安慰去安慰那遭各樣

患難的人。我們既多受基督的苦楚，就靠基督多得安慰。我們受患難呢，是為叫你們得安慰，得拯救；

我們得安慰呢，也是為叫你們得安慰；這安慰能叫你們忍受我們所受的那樣苦楚。我們為你們所存的盼

望是確定的，因為知道你們既是同受苦楚，也必同得安慰。」這是保羅自己親身經歷過的。他在以弗所

時，因銀匠底米丟所挑起的暴亂，幾乎“連活命的指望都絕了”（8節），但神卻保守了他的性命。至

於他在以哥念、路司德、呂高尼（徒 14:1-7、19-20）、腓立比（徒 16:22-34）、帖撒羅尼加（徒

17:1-9），神也都使他在患難中得着安慰。就以哥林多教會來說，雖然內中有反對他的人，有使他“憂

愁”的犯罪信徒，但神還是照樣叫他得着“安慰”（林後 7:6-7）。所以這句話不只是保羅的見解，也

是他的見證；不只是他的“講論”，且是他的“結論”。在這段經文中，保羅提到了『苦難』，似乎在

苦難中有不少的屬靈功課可以學習的，◎請問在患難中如何學習屬靈功課？它對我們的生命又有什麼歷

練的果效? 請分享你個人的經歷及看法 

【組長總結參考: 苦難雖叫我們在身體、物質、精神上多受損失，卻叫我們在靈性上多有收穫。獲得屬

世的財富尚且要付代價，獲得屬靈的財富，更要付代價了。這樣看來，神絕非不公平，祂叫我們比別人

多受苦楚，是要使我們在靈命上多有成就，多得安慰。這段經文說明為甚麼神是發慈悲的父，賜各樣安

慰的神。因為患難就是一種機會，讓我們能夠多得神的安慰。我們經過一切患難，領略祂的安慰，就知

道神的慈悲了！苦難的最高意義，不單叫受苦者得着益處，叫神得榮耀，還要使一切屬神的人都得到益

處。每一次我們受苦的時候，例如：為主的名受冤屈、受欺負、受誤會、受患難，總要記得，這“苦”

不單是為我個人受的，也是為別人的益處而受的。】 

2. 「弟兄們，我們不要你們不曉得，我們從前在亞西亞遭遇苦難，被壓太重，力不能勝，甚至連活命

的指望都絕了；自己心裏也斷定是必死的，叫我們不靠自己，只靠叫死人復活的神。祂曾救我們脫離那

極大的死亡，現在仍要救我們，並且我們指望祂將來還要救我們。你們以祈禱幫助我們，好叫許多人

為我們謝恩，就是為我們因許多人所得的恩。”（1:11）」（1:8-11）保羅追述他在以弗所時，銀匠

底米丟挑唆群眾引起騷動的光景。當時他們幾乎連活命的指望也沒有了。那些群眾情感沖動時，甚麼事

都做得出來，這是很容易理解的。使徒行傳 19:28說：“眾人聽見，就怒氣填胸”，甚至滿城都轟動起

來。這樣忿怒的群眾，很可能在未經律法審訊的手續之前，就把保羅和他的同工活活打死。所以保羅在

這裏說：“遭遇苦難，被壓太重，力不能勝，甚至連活命的指望都絕了。”但事實上他們並沒有死，這

證明不是靠人的能力，乃是靠那叫死人復活的神。照保羅在這裏所敘述的遭遇，他們所蒙的拯救，實在

是“死而復活”的拯救。使徒保羅從他過去得蒙基督奇妙搭救的經歷中獲得信心，深信現在或將來，主



也必同樣拯救他。主不只是過去的主，也是現在的主，不論靈性方面或肉身方面，過去或現在，祂都同

樣拯救我們。◎從保羅的信件中看見苦難叫我們認識主的救恩；也在過程中看見禱告的功效,請問你有

這方面的經歷嗎? 

【組長總結參考: “並且我們指望祂將來還要救我們”，指患難方面的拯救，也未嘗不可以指身體得贖

方面的拯救。因為不論是肉身或是靈魂的拯救，都包括在基督救贖的恩典之中了。在危難或疾病中得蒙

拯救是奇妙的救贖能力。在此也看到哥林多人禱告的果效，所以神容許祂的僕人遭受苦難，確有祂的美

意，叫信徒學習禱告，並經歷禱告蒙應允的喜樂。當他們看見神垂聽禱告，神的僕人們雖經過苦難卻得

蒙拯救時，就從心裏為他們發出感謝。神使“萬事都互相效力，叫愛神的人得益處”（羅 8:28）。】 

請讀 1:12-24「我們所誇的，是自己的良心，見證我們憑着神的聖潔和誠實，在世為人，不靠人的聰

明，乃靠神的恩惠，向你們更是這樣。13我們現在寫給你們的話，並不外乎你們所念的、所認識的，我

也盼望你們到底還是要認識。14正如你們已經有幾分認識我們，以我們誇口，好像我們在我們主耶穌的

日子以你們誇口一樣。15我既然這樣深信，就早有意到你們那裏去，叫你們再得益處；16也要從你們那

裏經過，往馬其頓去，再從馬其頓回到你們那裏，叫你們給我送行往猶太去。
17
我有此意，豈是反復不

定麼？我所起的意，豈是從情欲起的，叫我忽是忽非麼？18我指着信實的神說，我們向你們所傳的道，

並沒有是而又非的。19因為我和西拉並提摩太，在你們中間所傳神的兒子耶穌基督，總沒有是而又非

的；在祂只有一是。20神的應許，不論有多少，在基督都是是的；所以藉着祂也都是實在的，叫神因我

們得榮耀。21那在基督裏堅固我們和你們，並且膏我們的就是神。22他又用印印了我們，並賜聖靈在我

們心裏作憑據。23我呼籲神給我的心作見證，我沒有往哥林多去是為要寬容你們。24我們並不是轄管你

們的信心，乃是幫助你們的快樂，因為你們憑信才站立得住。」 

3.這一段中，保羅向哥林多教會解釋他自己的行程。因為保羅本來想先經過哥林多才到馬其頓去，但是

後來改變了計劃，先到馬其頓，才到哥林多。他不是不要去哥林多，而是要遲一點去。想不到哥林多信

徒竟有人因此議論保羅，說他的行蹤“忽是忽非”，說他所起的意念似乎不是從神來的。所以保羅在這

裏對他的行蹤不得不有所解釋。這也給我們看見，忠心事奉神的人，一切生活動作都會受到信徒的注

意；教會中的假信徒、假師傅也想在他們身上找把柄。保羅並沒有甚麼品德上的錯誤，人家尚且挑剔他

的不是、說他的閒話，今天信徒的行事若確有不是之處，當然更難免受人的毀謗了。使徒並不像神一樣

絕無錯誤。他對於環境的估計和看法，所定的各種計劃，當然不能是“一成不變”—即使情勢環境改

變，也不許更動。因為他的目的不是一定要自己的計劃成功，而是要榮神益人。也許就是哥林多教會內

部的情形也不安定，保羅認為遲一點去似乎比他當時就去更好，因而稍為改變行程。而哥林多教會就有

人用這事作把柄，毀謗保羅。◎請問 A.在你過去的經歷中有沒有對其他信徒、同工、長執、及牧師有

誤解及偏見?你會如何處理這些誤解? B.而你個人有沒有被誤解及因誤解而受言語的攻擊及譭謗呢?   

【組長總結參考:也要離惡行善．尋求和睦、一心追趕。(彼得前書 3:11) 若是能行、總要盡力與眾人

和睦。羅馬書 12:18】 

4. “我既然這樣深信，就早有意到你們那裏去，叫你們再得益處；也要從你們那裏經過，往馬其頓

去，再從馬其頓回到你們那裏，叫你們給我送行往猶太去。我有此意，豈是反復不定麼？我所起的

意，豈是從情慾起的，叫我忽是忽非麼？”（1:15-17）在這幾節經文見保羅的確希望能到哥林多跟信

徒們有更多的交通。這個意念是根據他的信心，就是第 15 節所說的『深信』他已深深地相信並知道，

無論是哥林多人，或是使徒保羅和他的同工們，保羅深信神藉着他在哥林多人身上所做的工夫，不會落

空。所以當有一天到主的面前，他看見哥林多信徒能夠昂然無愧地面對主，就會為他們覺得歡喜而光

榮。既有這樣的“深信”在保羅心裏，他就很想預先嘗到這種屬天的快樂，所以他早有意經過哥林多往

馬其頓去，然後再回到哥林多，跟哥林多人住一些時候，讓他們為他送行（16節）。這些都是非常親

切的話，像對知心朋友所說的。◎從這幾節經文中看到使徒保羅也看重的事，請問是什麼？ 



【組長總結參考:保羅注重信徒之間的和睦，及信徒對使徒（傳道、牧者）的信任。因此，他親切地表

白自己的想法及意念。同時，保羅認為每一個信徒都受了神的印記，理當專一屬神，聽從祂的旨意行

事。保羅在此提出這最普通的原則，說明他們既是神的僕人，他們的行蹤當然也以順從聖靈的引導為前

題，而不是憑自己的意思。因此，信徒與牧者之間也是需要有信任度，才不致於有紛爭的酵。】 

5.「我呼籲神給我的心作見證，我沒有往哥林多去是為要寬容你們。我們並不是轄管你們的信心，乃是

幫助你們的快樂，因為你們憑信才站立得住。」（1:23-24）這裏保羅說，他沒有先到哥林多的另一原

因：“是為要寬容你們”。這意思就是說，保羅不先去哥林多，是要多給他們一點悔改的機會。他希望

哥林多人受他所寫的前一封書信感動而悔改，等他們悔改之後他才去，而不願意在他們還沒因上一封信

悔改時，就到他們中間處罰那些犯罪的人。所以他說他沒有到哥林多去，是為要寬容他們，讓那些犯罪

的人有悔改的機會。保羅以上的意念，是很難證明的，所以他只能呼籲神給他的心作見證。哥林多人雖

然對保羅存着壞心眼，卻還不至於連保羅在神前向他們表白也不信。實際上保羅是眾教會所敬重的神

僕，不過因為哥林多人的多疑，他才加上這一句話罷了！保羅只是勸告他們，然後給他們寬容的機會，

讓他們的信心有自發性的覺醒，憑這樣的信心他們才能站得住。◎你認為保羅如此的勸戒有達到果效

嗎? 哥林多教會的信徒會明白他的用心嗎? 如果你是信徒，你會有什麼反應及行動？ 

【組長總結參考: 保羅為着要幫助他們在信心上長進，在信仰上站立得住，就必須干涉他們的生活。可

能針對那些覺得保羅在生活上過分干涉他們的人說的，保羅是在轄管他們的信心，但是保羅解釋他乃是

幫助信徒快樂”，就是幫助他們離開罪惡，過一個喜樂的生活。一個願意接受勸戒的人才是謙卑柔和的

人】 

 

 

 

※參考《哥林多前書》讀經課程 楊震宇、陳終道《新約書信讀經講義》   

https://www.goldenlampstand.org/glb/read.php?GLID=15207

